

El Liberal

Precio de los anuncios

Ptas.

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

Ptas.

En la isla, un mes adelantado, 1'50
En el resto de España, trimestre, id., 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.

Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 14.

Mahón, viernes 19 Octubre de 1894.

N.º 3.965

SECCION DE NOTICIAS

Telegramas

Shanghai 13.

Todavía se ignora si el vapor chino «Cenkyomaru», apresado por los torpederos japoneses, conducía tropas a bordo. El referido barco servía para el transporte de refuerzos a Corea.

Londres 13

The Times publica un despacho de Cabo de Buena Esperanza diciendo que la ciudad de Lorenzo Marquez esta completamente sitiada por los indígenas, y que para su defensa cuenta tan sólo con 370 hombres.

París 14

Le Matin de hoy publica un telegrama de Roma referente a una conversación de Castelar con el corresponsal italiano de aquel diario parisién.

Hablando de la situación actual de la Península, Castelar declaró que bajo el aspecto político España se halla en condiciones inmejorables.

La nación ha logrado en su sentir deshacerse del carlismo que se halla hoy en la imposibilidad de promover nuevos conflictos.

En cuanto a la libertad nadie puede negar que impera tanto en el orden político como en el religioso.

Refiriéndose a la acción internacional dijo Castelar que España no solo por la sangre sino por sus leyes, es hermana genuina de Francia e Italia, y que como consecuencia estas tres naciones deberían de unirse para oponer el latinismo al panslavismo y al pangermanismo.

Buenos Aires 14

Las autoridades han descubierto una vasta falsificación de billetes del Banco de España de 25, 50 y 100 pesetas, apoderándose de gran cantidad de ellos.

Los autores de la falsificación han sido detenidos y encerrados en la cárcel.

Londres 14

En las legaciones de China y Japón en esta capital se han desmentido los rumores que han circulado respecto a las proposiciones de paz hechas por el gobierno chino al japonés.

Nueva York 14

El New York Herald dice que el Japón ha rechazado por inadmisibles las proposiciones de paz hechas por el gobierno chino.

Havre 14

La policía ha descubierto a bordo de un buque procedente de Southampton llegado el jueves al Havre 75 baúles que contenían modelos de bombas y obús, cuyas cajas podían servir de explosivos.

También se encontraron armas viejas usadas y cartuchos, todo ello con destino a Anvers-sur-Oise, cerca de París.

El hecho ha producido viva emoción. Se ignora si las cajas se destinaban a nuevos atentados anarquistas.

Bruselas 14

Han triunfado los católicos, pero obteniendo menos votos que los liberales y socialistas.

Si éstos hubieran votado juntos ha-

brian derrotado a los católicos.

En el pueblo de Alver han provocado grandes tumultos los reaccionarios, peleándose los partidarios del ministro Mr. Woeste con los del abate Claes.

En Lieja ha habido también disturbios, de los que han resultado dos muertos y varios heridos.

En esta ultima población han triunfado los socialistas.

París 14

El ministro civil de la Guerra de la Gran Bretaña, Mr. Campbell Bannerman, ha dicho a un periodista, hablando de la reciente alarma en la cuestión de Madagascar, que todas las naciones poderosas tienen a menudo conflictos que resolver.

«Pero—añadió el ministro—hablar de guerra en estos asuntos es una prueba palmaria de ignorancia en las relaciones internacionales.»

Madrid 15, 8 n.

A las once de la mañana ha comenzado el Consejo de ministros que ha presidido el regente.

El Sr. Sagasta ha pronunciado un discurso, empezando por dar la bienvenida a la regente.

Después de cumplir con este deber de etiqueta, el Sr. Sagasta ha hecho el acostumbrado resumen de los sucesos políticos del interior y extranjero que en la actualidad tienen más importancia.

El presidente se ha detenido especialmente al tratar acerca de la guerra entre China y el Japón.

También ha hablado con bastante extensión al tratar sobre la seguridad pública en España, el buen Estado de nuestra Hacienda y respecto a las cuestiones de Marruecos y Ultramar.

Por supuesto que a juzgar por lo dicho por el Sr. Sagasta vivimos en el mejor de los mundos posibles, y están todos los asuntos que del gobierno dependen a pedir de boca.

Todos los ministros han llevado también al consejo los asuntos de sus respectivos departamentos.

El Sr. Moret habló acerca de las relaciones de España con las demas potencias; el Sr. Ruiz Capdepón de sus reformas en la organización de Justicia; el general López Domínguez de las manobras; el Sr. Aguilera de la salud pública; el Sr. Salvador respecto al alza que ha experimentado la recaudación; el señor Groizard respecto a las reformas de los estudios de la segunda enseñanza, y el Sr. Becerra de las cuestiones de Cuba y Puerto Rico.

Acordóse en el Consejo que la apertura de la Cortes se celebrará probablemente el 12.

No se habló nada de crisis.

Esta noche piensa salir el Sr. Moret para París.

Después no se han reunido los ministros en consejo.

El Consejo terminó a la una de la tarde.

Lérida 15, 8'40 n.

Ayer tuvo noticia el gobernador civil de esta provincia de que en el vecino pueblo de Alcañete se jugaba escandalosamente a los prohibidos; y sin pérdida de momento envió a un delegado y a dos guardias de orden público para que sorprendiesen la partida, caso de que existiera.

Los representantes de la autoridad, me-

dia hora después de su llegada, penetraron en el local donde estaban reunidos varios puntos, dándoles el alto y apoderándose de las barajas y de algún dinero.

De pronto, cuando se disponían a registrar a los jugadores, desde fuera apagaron el gas. Los detenidos trataron de agredir a los guardias, que se defendieron; pero estos, desconociendo la casa, no pudieron evitar que los puntos escaparan.

El celoso delagado señor Marqués saltó por el balcón para perseguirlos, cayendo a la calle con tan mala fortuna que recibió graves heridas en la cabeza y en la pierna.

Tan pronto como el gobernador tuvo noticias de lo ocurrido, envió fuerzas de la guardia civil, la cual ha regresado esta tarde conduciendo cinco individuos, que fueron los que apagaron las luces y agredieron a los agentes. Entre los detenidos se encuentra el secretario de aquel Ayuntamiento.

El delegado Sr. Marqués continúa grave.

Madrid 15, 9-15 n.

Las juntas directivas de los partidos centralista y progresista se reunirán antes de abrir las Cortes.

Ignórase si ambas juntas convendrán en seguir en el Parlamento una conducta común.

El doctor Esquerdo irá a París con el objeto de hablar con el Sr. Ruiz Zorrilla antes de reunirse la junta.

Madrid 15, ro 30 n.

El jefe de los incondicionales de Puerto Rico, que se encuentra en Madrid, ha recibido un telegrama redactado en la forma siguiente:

«Es imposible que continuemos indecisos, y mucho más en esta época de penuria.»

«El país se encuentra sufriendo pérdidas inmensas a causa de la completa suspensión de todo negocio.»

«Es urgente conocer el resultado de las gestiones practicadas por los diputados cerca del gobierno para la solución favorable del canje de la moneda mejicana, y tomar inmediatamente un acuerdo.»

«La Cámara de Comercio, en vista de las dificultades que se presentan, quiere disolverse, y la diputación provincial en pleno presentará la dimisión.»

«Deben tomar igual actitud los diputados a Cortes que representan en la Cámara a Puerto Rico.»

Dícese que los diputados han contestado que se suspenda toda manifestación de disgusto hasta conocer la resolución que tiene el asunto, que no tardará mucho en resolverse.

Madrid 15, 11 n.

Hasta ahora no hay nada de crisis.

Al parecer, estamos como si no hubiera pasado nada.

La situación todo el mundo comprende que es insostenible; pues hasta los mismos ministeriales afirman que el gobierno actual no puede presentarse a las Cortes sin sufrir una modificación; pero el hecho es que el Sr. Sagasta, siguiendo su método de siempre, da tiempo al tiempo y el gabinete continúa en pie, a pesar de todas las probabilidades y de su falta de identidad con la opinión.

Sin embargo, continúa la existencia en el mismo seno del gabinete y se asegura que la crisis se resolverá cuando regrese

el señor Moret de París, formándose entonces un gabinete identificado con la mayoría para poder sacar a flote en el Parlamento los presupuestos, los tratados internacionales y las reformas de Cuba.

Otros opinan que con este gobierno se discutirán las relaciones comerciales, continuando así hasta Navidad, modificándose el gabinete durante las vacaciones.

Fúndase para decir esto en que en el caso de que se modificara ahora el gabinete, faltaría a los ministros nuevos tiempo para estudiar las cuestiones pendientes antes de la apertura del Parlamento.

Madrid 15, 11'35 n.

Esta tarde se ha celebrado en la Universidad el Consejo de disciplina a que estaba sujeto el exdiputado y alumno señor Rubau Donadeu.

Este, al ser preguntado por los señores que constituían el Consejo, declaró las frases que había pronunciado dirigidas al catedrático Sr. Ortí Lara.

Manifestó que las había pronunciado en el pleno dominio de su razón.

El consejo le ha declarado expulsado de la Universidad durante un año.

La sentencia será firme en cuanto la apruebe el gobierno.

Madrid 15, 11'45 n.

Un revisor del tren que se dirigía a Badajoz, en el momento en que pidió sus respectivos billetes a cuatro pasajeros que ocupaban un departamento, fué amenazado por ellos con una pistola.

El revisor se marchó de aquel departamento, pero no pudo lograr que la Guardia civil se apoderase de los pasajeros mencionados, pues éstos se arrojaron a la vía bastante antes de llegar a la estación.

Los directores de los periódicos «El Liberal», «El Imparcial», «El País» y «El Correo» han visitado al Sr. Sagasta con el objeto de interesarle el indulto del reo de Málaga, García Peláez.

El presidente ofreció a los periodistas que procuraría complacerles en cuanto se tratara el asunto en Consejo.

Madrid 15

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, a la vista, 16'70 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, a ocho días vista, 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, a la vista, libra esterlina 29'33 pesetas.

Londres, a 8 días vista, libra esterlina, 00'00.

Madrid 16, 7'45 n.

El Sr. Sagasta, contra la opinión general, declara que son fantásticas las combinaciones que se hacen en previsión de una crisis ministerial inminente.

Para el presidente del Consejo no hay tal inminencia, poniendo su empeño en evitarla.

Todo lo más concede la posibilidad de plantear la crisis después del gran debate político que habrá de entablarse en las Cortes.

De la convocatoria del Parlamento no hay nada oficial, aunque se fija la reapertura del Congreso para el día 8 de Noviembre.

Cada día aparece más difícil, por no decir imposible, el acuerdo previo entre las minorías republicanas para la campaña parlamentaria.

Los diversos partidos republicanos están mimados por discordias intestinas, y separadas por divisiones actualmente muy hondas.

La actitud intransigente de los centralistas ha venido á completar esas separaciones de grupo á grupo.

Ha llegado el marqués de la Habana. Insiste en declinar la presidencia del Senado, que atribuye al Sr. Montero Rios.

Madrid 16, 7'45 n.

Hasta el miércoles no circularán los trenes en la línea de Córdoba á Málaga.

—En Alcoiteje (Lérida) fué sorprendida una partida de juego por la policía.

El delegado del gobernador fué agredido por los jugadores, que apagaron las luces.

El delegado está herido.

Intervino la guardia civil, haciendo algunas prisiones.

—En Riells (Gerona) se ha incendiado una casa de campo. Parecieron abrasados dos hermanos de avanzada edad.

—Ha zarpado del Ferrol el crucero «Conde de Venedito» con rumbo á Cádiz. Lleva municiones para la escuadra de Instrucción.

—En Miraveche (Burgos) se desmoronó un terraplén sepultando á seis hombres, que fueron sacados cadáveres.

Madrid 16, 7'45 m.

El general Martínez Campos ha conferenciado con el presidente del Consejo acerca de la cuestión de la zona neutral del Campo de Melilla.

Han convenido en no prevalecerse de los derechos estipulados en el tratado de Marrakeix y dejar pasar sin protesta el plazo que fine el 31 de octubre, fijado para la rectificación de la frontera de Melilla.

España esperará la total pacificación del imperio marroquí para exigir entonces el cumplimiento estricto del tratado.

Hoy se ha publicado la sentencia del Tribunal Supremo, por la cual queda firme la de la Audiencia provincial de Barcelona, condenando á muerte á Santiago Salvador.

Es posible que el autor del atentado del Liceo sea ejecutado durante esta semana.

Madrid 16, 8 n.

Probablemente no se reunirán los ministros en Consejo, hasta que esté de vuelta el Sr. Moré.

—Durante el pasado mes recaudó el Tesoro 900.000 pesetas más que durante igual mes del ejercicio anterior.

—Asegúrase que el Gobierno ha ordenado al gobernador general de la Isla de Cuba que se embarque para la Península.

—En la *Gaceta* de mañana saldrá el programa de las oposiciones á escuelas públicas.

—En breve quedará concluido un tratado de comercio entre España y el imperio del Japón.

La negociación más importante en ese tratado, se refiere al régimen arancelario de los arroces.

—El ministro de la Gobernación está ultimando una combinación de gobernadores civiles.

Madrid 16, 8 n.

La reina regente ha sancionado algunos nombramientos en la magistratura.

También ha firmado el decreto de constitución de la junta organizadora del Congreso internacional de Higiene convocado para 1897 en Madrid. Preside la Junta el ministro de la Gobernación, y forman parte de ella los doctores Cajal, Letamendi y Jimeno.

Finalmente ha firmado once decretos concediendo honores sensillos de jefe de administración.

Entre los agraciados se encuentran los señores D. Manuel Valls y D. José Moreno; el alcalde de Tarragona, D. Avelino Morera, y el alcalde de Reus, D. Casimiro Grau; D. Juan Matheu, don Er-

nesto Herrera y D. José María Borrás.

Todos esos señores son de la provincia de Tarragona, habiéndoles querido demostrar así el ministro de la Gobernación su gratitud por los agasajos que le dedicaron en su reciente viaje.

Granada 16, 9'15 n.

Un concejal atropelló esta tarde al señor Seco de Lucena, director y propietario de «El Defensor de Granada».

El periódico ha emprendido una campaña contra la escandalosa administración municipal granadina.

La opinión pública está indignada por tan incalificable agresión.

Multitudes de personas acuden á la redacción de *El Defensor* para hacer constar su protesta y su adhesión al Sr. Seco de Lucena.

Gerona 16, 9'15 n.

Se ha llevado á cabo la constitución del Sindicato de los médicos de esta provincia.

En la junta organizadora han intervenido 80 médicos, representando á 150.

La junta ha aprobado los Estatutos y el Reglamento de la asociación profesional.

Se ha festejado luego el acontecimiento en un banquete, en el que ha reinado entusiasmo y cordialidad.

Los roba y los mata!

Hace días dábamos la triste noticia de que á los soldados licenciados de Cuba no les satisfacían sus haberes; que la deuda más sagrada, la de la vida, que los soldados dan por la patria, no se pagaba.

Si eso era poco, si el escarnio y la burla pueden llegar al colmo, hoy les damos con más indignación y pena que escribíamos la noticia, debemos levantar hoy nuestra voz en nombre del más sagrado de los deberes de todo pueblo civilizado: el de la humanidad.

Crímenes de lesa higiene llama un periódico á los hechos gravísimos que se denuncian; más bien creemos que caen bajo la esfera de delitos penados por las leyes.

Responsabilidad criminal debía exigirse, y seguramente se exigiría en otro país á los autores de los hechos que el *Boletín de Medicina Naval* refiere; son de la gravedad siguiente:

«En el hospital militar de la Habana se hallan confundidos en todas las salas de medicina los enfermos de fiebre amarilla, los de fiebre tifóidea y otros afectos infecciosos y contagiosos, con los individuos que van por cualquiera otra enfermedad.

«Allí, es ley segura, infalible, que el soldado que no ha sufrido la fiebre amarilla, si llega al Hospital por cualquier otro motivo, adquiere la enfermedad endémica.

«Se ve diariamente que un soldado que ha entrado por haber sufrido una herida perece de fiebre amarilla contraída en aquel foco gigantesco.

«La mortalidad de soldados que se consigna en las estadísticas no se debe al clima, sino á ese padrón de ignominia que se llama Hospital

militar.»

El departamento de alienados es un largo salón en el que se han construido jaulas estrechísimas. En cada una de ellas, tendido sobre la tarima hay un pobre loco.

El aire que allí llega, por no tener otra ventilación, es el formado por las emanaciones de un arroyo que sirve para dar salida á las aguas fecales del establecimiento.

Hacia la parte del Sur se encuentra la sala de convalescientes, verdadera estufa donde lo bajo del techo, unido á la falta de aire y de luz, hacen casi imposible la vida.

En el Hospital militar de la Habana no hay excusado ó letrina, los excrementos se tiran al arroyo del arsenal.

¿Que comentarios cabe poner á estos hechos?

Cabe recordar solo que hace pocos días falleció de hambre en la Coruña, un pobre licenciado de Cuba, que ostentaba en su pecho la cruz laureada, y que no pudo hacer efectivos créditos que la nación le era en deber por su heroísmo.

¡Todavía éste pudo morir en el pueblo que le vió nacer! ¡Pero y esos infelices soldados que mueren en la sentina llamada Hospital de la Habana, lejos de su país y abandonados de todo cuidado y solicitud, entregados en brazos de una administración monárquica tan brutal é insensible que no vacila en tratar de un modo inhumano á los defensores de la integridad de la patria.

(La Justicia).

Lo de Cuenca

Dice «La Justicia» del sábado:

Noticias telegráficas de Palma de Mallorca, participan que ayer fué reducido á prisión el delegado de aquella provincia, D. Rafael Pueyo, que ha desempeñado igual puesto en Cuenca, por aparecer ahora complicado en el ruidosísimo asunto de las defraudaciones.

También ha sido preso y conducido á Cuenca, el exdelegado de aquella provincia, don Jerónimo Florez, y que ocupó el puesto citado hasta fines de Julio último.

Asegura «El Imparcial», que el señor Florez va á Cuenca para responder en la causa de las defraudaciones de aquella provincia, y en otra que se le sigue en el juzgado de Tarazona, desde que el diputado Sr. Muñoz, le denunció, en el Congreso, diciendo que un hijo del referido Sr. Florez, se presentaba en los pueblos exigiendo dinero á los alcaldes á cambio de no hacer el padrón de amillaramiento.

Añade «El Imparcial» que la detención del Sr. Florez, que tiene á Madrid causa pendiente por amenazas de muerte al Sr. Muñoz, ha sido presidida por el Juez de Cuenca, quien lo declaró procesado en la causa de la falsificación.

Dice también el colega que se sospecha sea el Sr. Flores el principal responsable en el asunto de los recibos falsos que se cree fueron entregados por el mismo.

Otros manifiestan que, todo cuanto

contra el Sr. Florez aparece, es el resultado de los manejos del caciquismo conque, á cuyo frente se encuentran el conde de Retamozo y D. Vicente Romero Girón.

También se asegura que es posible sean detenidos todos los delegados que han sido de Cuenca, desde 1888 hasta la fecha y que vayan allí presos, como los señores Pueyo y Florez, así como los alcaldes, secretarios y testigos de los pueblos en que se expidieron certificaciones falsas.

Han aparecido nuevas certificaciones falsas en Almarcha, pueblo del partido de Belmonte. A consecuencia de esto, se cree entrarán de nuevo más empleados en la cárcel, así como los alcaldes, secretarios y testigos de los pueblos en que se hayan cometido falsedades.

Ahora aparecen propietarios que hace lo menos diez años se hallan exentos de satisfacer contribuciones y unos recibos falsos en poder de los contribuyentes.

Parece ser que el inspector Sr. Rivero, preso en la cárcel de Cuenca, por resultar complicado en tan ruidoso proceso, es sobrino de un alto personaje y exministro de la actual situación fusionista, y que de seguir el proceso con la energía, entereza é inteligencia de que está dando muestras el juez encargado de su instrucción, se verá grandes sorpresas, y tal vez la cumplimiento en este robo importantísimo de elevados personajes de la política sagastina.

¿Se tendrán con ellos las consideraciones guardadas con D. Venancio González?

Mucho nos tememos que algo de esto suceda.

Dice «La Justicia» del domingo:

«Ayer llegó á Cuenca, procedente de Madrid, el Sr. Florez, acompañado de un inspector de policía.

El exdelegado de Hacienda fué conducido en un coche desde la estación al gobierno civil y luego á la cárcel, donde se desarrolló una escena triste.

El Sr. Florez, hondamente preocupado por su situación actual, temeroso de la deshonra que amenaza á su familia y del precario estado en que quedarán sus hijos, al entrar en la cárcel abrazaba y besaba delirante á sus amigos.

Rendido y sin fuerzas cayó pesadamente. Los médicos le aplicaron sanguijuelas en los parietales.

En vista de la gravedad en que se encuentra el Sr. Florez, el médico que le asiste ha manifestado la imposibilidad de que pueda curarse en la cárcel, y la urgencia de que, á la mayor brevedad se traslade al enfermo al Hospital.

El juez, atendiendo lo manifestado por el médico, dió órdenes para que inmediatamente fuera conducido al Hospital el exdelegado de Hacienda.

El enfermo tiene sus facultades completamente trastornadas á consecuencia de una hiperhemia cerebral.

Han sido muy conmovedoras las escenas que se han realizado en la cárcel entre los señores Florez, Rivero y Benjosa.

Las corridas de toros

y los franceses

He aquí algunas opiniones de escritores franceses sobre nuestra fiesta típica: «Comprendo las corridas de toros españolas, en las que el hombre arriesga su vida contra un animal salvaje, en las que hay un combate entre el valor y la inteligencia del hombre y la fuerza y la ferocidad del animal...»

Tony Revillon.

«En las corridas españolas, tales como yo las he amado con pasión, puede hallarse una emoción completamente intelectual y psíquica: la victoria del hombre sobre un animal más fuerte y mejor armado que él. No hace falta buscar circunstancias atenuantes de este gusto.

Se puede ser amante de este espectáculo, sin escrúpulos y sin pasar por «barbaros», como dicen los muy sensibles amigos de los animales en los banquetes en que se comen las ostras vivas, devoran carnes chorreando sangre y se relamen con el hígado de los pastos cegados y clavados en una caja.

Esta lucha de la habilidad, de la sangre fría y da valor contra la fuerza bruta de que el toro es símbolo, implica una alta lección moral.

Henry Fouquier.»

«Es el aficionado quien os responde. En estos tiempos en que el sport, bajo todas sus formas, está en moda, no sé de ninguno más caballeresco y más viril que la corrida de toros. Dejad gritar al salvajismo de las sensiblerías. El peligro desafiado, el valor, la audacia, la agilidad y el vigor, son reactivos saludables contra las decadencias y las anemias, y puesto que se ha hablado de galardas actitudes, no conozco otra más estéticamente hermosa que aquella del hombre desafiando a la fiera por gusto y arrogancia.

Jules Claretie.»

«Soy partidario de la libertad, y aunque no tengo ninguna afición a las corridas de toros, encuentro ridículo atacar a esta diversión.

Paul Vigné.»

«Es preciso ver todo eso (la corrida completa con la muerte del toro), el entusiasmo de la multitud y el triunfo del espada.

Cada momento, cada parte del espectáculo están llenos de interés y dan ocasión a nuevas observaciones; si, en definitiva, se me preguntara si soy partidario de las corridas, ó no, contestaría probablemente: sí, lo soy.

Abate Lucien Vigneron, del clero de París y miembro de la Sociedad Geográfica.»

«La corrida de toros, tan perfectamente arraigada en las costumbres, no es un espectáculo, es una institución.

Penetra hasta el fondo del espíritu del pueblo; fortifica, endurece quizá, pero no corrompe.

Edgar Quinet.»

MAHÓN

Es de celebrar que el diario de negocios haya publicado parte de la instancia que la sociedad Eléctrica Mahonesa dirigió al Sr. Alcalde el día 16 del actual, y dos de las comunicaciones mediadas entre la Aldía y aquella, sobre el alumbrado eléctrico. Lo que sentimos es que no haya publicado todas las instancias íntegras y todas las comunicaciones mediadas, á fin de que el público imparcial pueda juzgar mejor de parte de quien está la razón y la justicia.

Solo llamaríamos la atención de nuestros lectores sobre el siguiente párrafo de la contestación dada á la Alcaldía por el Sr. Andreu el día 17:

«Como la sociedad eléctrica no quiere bajo ningún concepto que la ciudad de Mahón quede á oscuras, mientras se ventila la cuestión pendiente entre ella y el

Municipio, ofrezco en nombre de la misma seguir cumpliendo el contrato estipulado entre la Corporación y la sociedad expresada en los propios términos y con igual puntualidad que lo ha venido efectuando desde el día veinte y siete de Diciembre último...»

De modo que, llevada la Eléctrica de sus filantrópicos sentimientos en favor de la población, se ha determinado á hacer el sacrificio de «seguir cumpliendo el contrato en los mismos términos que lo ha venido efectuando», es decir, seguir suministrando la luz á TREINTA Y OCHO milésimas de peseta por lámpara-hora, en beneficio propio y no de la población, pues que antes el mismo señor Andreu se comprometió á suministrar la luz eléctrica á TREINTA milésimas.

La generosidad y desprendimiento de la Eléctrica no pueden ser más manifiestos.

¡Cuanta farsa!

Por la Junta Calificadora de aspirantes á destinos civiles ha sido significado para ocupar la plaza de guardia municipal de la sección diurna de Palma el cabo primero Julián Barranco Perez que servía el destino de cochero del servicio fúnebre de esta ciudad.

El próximo domingo habrá un lucido baile en el casino «El Consey», en el cual, como siempre, el Orfeón «Lo Progrés», cantará escogidas piezas de su repertorio.

El expresado Orfeón sabemos está ensayando para ser cantada en breves días una bonita poesía original de D. Bernardo Fábregues, puesta en música por el conocido maestro D. José Villalonga.

El casino «El Isleño», prepara para el domingo también el baile de costumbre, al cual creemos no faltará concurrencia.

Por Real orden de 12 del corriente se dispone, que la denominación de Profesor especial no merma derechos ni categoría á los catedráticos numerarios de Francés, Dibujo y Gimnástica nombrados con arreglo á la legislación vigente, y que, por tanto, forman parte integrante de los Claustros de los Institutos con voz y voto en sus sesiones. Y en cuanto á los Profesores interinos de dichas enseñanzas y de la de Caligrafía, deberán ser considerados como Profesores auxiliares, para los efectos del artículo 23 del Real decreto de 16 de Septiembre último, cuando posean título de Facultad.

Con el nuevo coche que se halla dispuesto para emprender dos viajes semanales de ida y vuelta á Ciudadla, creemos se establecerá una nueva competencia con el que hace las veces de correo, de modo que la tendremos ahora por mar y tierra, en beneficio de los viajeros.

SOCIEDADES

Casino Unión Liberal

DE LLUMESANAS

No habiendo tenido efecto el domingo anterior la Junta general extraordinaria convocada, se anuncia otra nueva para el próximo domingo 21 del actual á las cuatro de la tarde, en la que se tomará acuerdo sea cual fuere el número de socios concurrentes.

Llumesanas 16 octubre 1894.

Comité coalicionista «Fraternidad» de San Luis

El sábado por la noche y el domingo tarde y noche tendrá lugar en el local que ocupa este Comité, lucidos bailes permitiéndose la entrada al público en general-aunque los concurrentes no pertenezcan á la sociedad.

San Luis 18 Octubre 1894.—La Comisión.

Casino El Consey

Gran baile para el próximo domingo 21 del actual, en el que tomará parte el aplaudido orfeón «Lo Progrés», cantándose una bonita polka titulada «Las avellanas» (extremo) y además los lancersos «La Danza Pirrica» y la preciosa americana «La Mascarita». Los demás bailarines á cargo de la banda que tan dignamente dirige el maestro D. Joaquín Caro.—La Empresa.

Casino El Isleño

El proximo domingo habrá un lucido baile en los salones de este casino, en un intermedio se dará una sorpresa.—A las 8 y media.—La Empresa.

1894 Hoja del Calendario para mañana

Octubre 20 Sábado

San Juan Cancio presbítero y confesor y Santa Irene virgen y martir.

Sale el Sol á las 6'15.—Pónese á las 5'14. Luna: sale 11'6 N.—Pónese 1'57 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

La infanta Isabel—Temporales—La salud del emperador de Rusia—Congreso Católico.—El Afganistan de Persia.

Madrid 18, 5'30 t.

La infanta Isabel ha marcha do á París.

Aumentan los temporales, habiendo varios trenes detenidos en la línea de Málaga.

Circulan rumores en la Bolsa de haberse agravado la salud del Czar.

Continúan celebrándose las solemnes sesiones del Congreso Católico en Tarragona, sin ocurrir nada notable.

Corre el rumor de haber fallecido el Afganistan.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 18, 4'10 t.

Table with 2 columns: Instrument/Value and Price. Includes items like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, B. H. de Cuba 1886, Banco Hispano Colonial, Acciones ferro-carril Francia, F. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, Obligaciones Francia, Id. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, Compañía Trasatlántica.

Empeños del Casino Mercantil

Table with 2 columns: Type and Price. Includes Interior (18 rs. vn. paga alcista) and Exterior (26).



Doña Juana Galens y Pons

VIUDA DE PONS,

HA FALLECIDO

Á LAS 3 DE LA TARDE DE HOY á la edad de 40 años

E. P. D.

Sus desconsoladas hijas, madre, hermana, hermano político, tíos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones.

El entierro se verificará mañana sábado á las 4 de la tarde.

El duelo se dará por despedido, despues del entierro.

Casa mortuoria, calle de la Infanta, n.º 33.

No se invita particularmente.

TEATRO

Gran función para el domingo día 21 del actual.

PROGRAMA

- 1.º Sinfonía por la orquesta.
2.º El precioso drama histórico en tres actos y en verso, original del Excmo. Sr. D. Luis Mariano de Larra, titulado:

Lanuza

Representado por las actrices D.ª Amparo Salvador y D.ª Eloísa León y los Sres. Pons, Fábregues (P.), Portella (A.), Portella (P.) y Fábregues (J.)

3.º El juguete cómico en un acto y en prosa, original de D. Antonio Corzo y Barrera, titulado:

Las dos joyas de la casa

Desempeñado por la Sra. Salvador y los Sres. Larumbe, Fábregues (J.) y Portella (A.)

AVISO IMPORTANTE

A los Sres. que tengan pedidas localidades, se las reservarán en la Contaduría del Teatro, hasta las cuatro de la tarde del día de la función.

Precios, los de costumbre.

A las 8 y media.

CHASCARRILLOS

Un deudor y sus acreedores:

—Amigos míos, ya les pagaré á ustedes con el tiempo.

—Pero...

—No hay pero que valga. El tiempo es oro y mientras más esperen ustedes, más dinero tendré para pagarles.

Anuncios.

Coche de Mahón á Ciudadela y de Ciudadela á Mahón

Saldrá todos los miércoles de Mahón á las 8 de la mañana y los Jueves después de llegados los vapores, haciendo parada en Alayor, (en las delicias,) Mercadal y Ferrerías.

De Ciudadela saldrá todos los miércoles de 8 á 9 de la mañana, y los sábados de 2 á 3 de la tarde, haciendo parada en los mismos pueblos.

PRECIOS Ptas.

De Mahón á Ciudadela	2'50
de Ciudadela á Mahón	2'50
de Mahón á Alayor	0'63
de Id. á Mercadal	1'25
de Id. á Ferrerías	2'00
de Ciudadela á Ferrerías	0'63
de Ciudadela á Mercadal	1'25
de Id. á Alayor	2'00

POSADAS

En Mahón calle de Buenaire, n.º 21.
En Ciudadela Plaza de Mahón, fonda de Perico.

NOTA: Los viajes que se proponen serán permanentes.

OTRA: Se admiten encargos para dichos puntos, en las citadas posadas.

Para vender

Lo está la casa número 62 y 64 de la calle del Carmen de esta ciudad.

Darán razón en la calle del Rosario número 5 Villa-Carlos y en la Notaría de D. Miguel Aleñar.

Lo está la casa n.º 19 de la calle del Bastión.—Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Por ausentarse sus dueños se vende una tienda situada en la calle de San Jaime, n.º 15. Bastante parroquia. Informes en la misma.

Hay tres casas para vender calle del Carmen números 49, 53 y 80-82.
Informes calle de Hannover n.º 38.

Para alquilar

Lo está la casa calle de San Roque número 37. Informarán, Cuesta de Deyá, n.º 16, 1.º

Lo están los altos de la casa calle del Comercio n.º 29. Informes calle de la Luna n.º 30.

Lo está una casa en San Luis, calle Mayor n.º 114.

Para informes casino «La Amistad» del citado pueblo.

En el propio casino habra buñuelos todos los domingos y días festivos.

Impermeables «Poured»

Clases y precios sin competencia.

Paraguas impermeables Gran novedad.

Para encargos, muestras y demás detalles, al representante en las Baleares.

D. Juan T. Vidal,
S. Jorge, 28, Mahón.

Fincas en venta

El día 15 de Noviembre próximo á las once de su mañana se venderán en licitación privada, en el despacho de D. Juan Martorell, calle de Dayá n.º 19, si la postura fuese del agrado de los vendedores, las fincas siguientes:

1.º El predio rústico conocido por *El Furi de baix*, situado en el término municipal de Ciudadela, de unas 117 hectáreas tierra de cultivo, y unas 6 hectáreas de monte bajo y chumberas, y libre de todo gravamen.

2.º La casa calle de Anuncivay señalada con los números 6, 8 y 10, con el gravamen del derecho de habitación.

Dichas dos fincas se venden separadamente.

GUANTES

Se limpian sin perder su color primitivo, con todo esmero en la calle del Horno n.º 6.—Mahón.

Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS Dr. KLEIN

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, &c.
Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.º Ser completamente asimilables (digestibles); 2.º No contener nada de hierro, así es que deben tomarse los enfermos predispuestos á congestiones ó irritaciones pulmonales y bronquiales; 3.º Conservarse tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 4.º Estar dosificadas con exactitud; 5.º Conservarse indefinidamente; y 6.º Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

ASMA LICOR ANTIASMÁTICO DEL Dr. KLEIN

Calma al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

TOS PASTILLAS PECTORALES DEL Dr. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

VENTA: D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Castelló, 11. AUTOR: Dr. KLEIN, Escudillers, 82 BARCELONA

Servicio fijo y semanal de trasportes AMENGUAL Y COMPAÑÍA

Agencia especial para este servicio.—CRISTINA, núm. 9 BARCELONA

Tarifas especiales de domicilio á domicilio para toda clase de mercancías. Para Tarragona, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Coruña, Ferrol, Rivadeo, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Burdeos y Bayona, se admite carga para los vapores que salen de ésta todos los miércoles.

Además tiene esta Agencia un servicio semanal combinado para toda la línea de Zafra á Huelva y Extremadura.

NOTA.—Esta casa admite toda clase de carga y encargos para todos los puertos del extranjero, Ultramar é Islas Baleares.

¡Atención!

Anís manchego 1.º (mata faluga)	kilo	pesetas	1'10
Anís andaluz	»	»	1'00
Anís estrellado 1.º	»	»	3'00
Azúcar blanco pilé	»	»	1'10
Azúcar dorado seco	»	»	0'95
Azúcar mascabado blanco	»	»	0'90
Pimienta negra Singapore	»	»	2'50
Café Puerto Rico Hacienda	»	»	4'00
Id. id. id. id. (tostado todos los días, sin mezcla)	»	»	3'65
Azúcar cuadradillo 1.º para café	»	»	1'25
Garbanzos Mazagan	»	»	0'45
Maíz cincuantini	»	»	0'25
Arroz buena clase	»	»	0'45
Arroz superior	»	»	0'50
Aceite Mallorquín 1.º	litro	»	1'40
Salvado sacos 40 kilos	»	»	4'75
Salvadillo	»	»	5'50
Menudillo	»	»	6'75
Harina para ganado, saco de 64 kilos	»	»	12'00

Al por mayor se hacen grandes descuentos.

Precios de licores

1 botella 3/4 litro licor Pepermin	Pesetas	1'75
1 botella 3/4 litro licor Rosa	»	1'75
1 botella 3/4 litro licor Crema Rom	»	1'75
1 botella 3/4 litro licor Aniseté Burdeos	»	2'00
1 botella 3/4 litro Rom Jamaica	»	2'00
1 botella 3/4 litro Rom Trinidad	»	4'00
1 botella 3/4 litro Vinó Jerez seco	»	1'75
1 botella 3/4 litro Vinó Jerez dulce	»	1'75
Caña legítima Puerto-Rico 28º el litro	»	1'50

La caña se vende en garrafones de 16 litros contándose por el envase 3 pesetas, garrafones nuevos y fuertes.

Al por mayor grandes descuentos

En la operación de tostar el café nos honrarán muchísimo todas las personas que quieran presenciárselo y así se convencerán de su pureza y buena clase.

Calle de las Moreras n.º 52—Mahón

LA UNIÓN

COPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social	10 000.000 Francos
Reserva	7.635.000 »
Primas á cobrar	71.660.157 »
Total	89.295.157 »

Capitales asegurados	14.729.521.163 »
Siniestros pagados	183.000.000 »

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colon, y calle Merced, 20, 22 y 24.

Director: D. E. Ges.

SUB-DIRECTOR: D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45 y Muelle.—MAHON

ACADEMIA

Dibujo y Pintura

BAJO LA DIRECCIÓN DE

D. PEDRO PAX

Continúan en esta academia las clases de dibujo en todos sus generos. Dibujo lineal, del paisaje, de adorno, de figura.

Pintura al óleo y acuarela

Caligrafía á horas convencionales. Clases para Señoritas de 8 á 9 mañana. Preparatoria para carreras militares. Se hacen todos los trabajos concernientes al arte, especialmente retratos al óleo y al carbón.

Para mayor comodidad de las Señoritas que no puedan asistir á la clase de 8 á 9 queda abierta otra especial de 12 á 1.

Clases á domicilio

39, Prieto y Caules, 39.

F. Parés

Enfermedades del estómago

Como Médico Especialista, después de una larga práctica en diversos países, trata con verdadero éxito los casos más graves. Así mismo todas las enfermedades crónicas y agudas que tengan relación con las *Nerviosis* y las diversas formas *Hísticas*.

Calle Moreras, 25, altos—Mahón.

Consulta también por correo.

Sardinias saladas (pinxes)

Recibidas recientemente de los mejores saladeros de Galicia. Grandes, gordas y frescas. Se venden por millares á precios baratísimos. Informarán en la Agencia de

Federico J. Cardona

Muelle al lado del cuartel de Carabineros.



SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Para Alcudía y Barcelona

Saldrá el próximo domingo 21 del actual á las 8 de la mañana el vapor

NUEVO MAHONÉS

al mando de su capitán D. Tito Ginart. Admite carga y pasajeros á los reducidos precios de costumbre.

Despacho: Infanta, 24.

DIBUJO LINEAL

aplicado á las artes industriales

Clase especial para los artesanos, de 7 á 8 de la noche.

Academia Hernandez

29, calle Prieto y Caules, 29

Dinero

Se procura su colocación ó préstamo en primeras hipotecas. Medio por ciento de comisión.

Informes: Mahon, Deyá, 16, 1.º

Imprenta de Bernardo Fábregues, M. San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.